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11 Uhr Am Miniſtertiſche Thielen Dr Miquel u A
Die zweite Berathung des Geſetzentwurfs betr den Bau

eines Schifffahrtskanals vom Dortmund Ems Kanal
bis zum Rheine wird fortgeſetzt

Zu s 1 liegt außer den beiden geſtern mikgetheilten An
trägen Rintelen und Schwarze noch folgende Reſolution
der konſervativen Partei Bandelow u Gen vor

die kgl Staatsregierung zu erſuchen tBei Feſtſtellung von Kanalgebühren auf die Deckung
der Verwaltungs und Unterhaltungskoſten ſowie auf eine ent
ſprechende Verzinſung der Anlagekoſten Bedacht zu nehmen und
die beſtehenden Kanalgebühren einer Prüſung zu unterziehen
um dieſen Grundſatz ſoweit ſolches mit den Wirthſchafts und
Verkehrsverhältniſſen vereinbar e Durchführung zu bringen

2 Die Einführung von Gebühren zum Ausgleich für die
Koſten welche für die Verbeſſerung der natürlichen Waſſer
ſtraßen aufgewandt ſind oder werden in Erwägung zu ziehen

Abg Dr Schultz Bochum nl Bedauerlich iſt daß
dieſe Frage welche die Gegenſätze zwiſchen dem Oſten und
Weſten verſöhnen ſoll gerade den Kampf zwiſchen den ein
zelnen Provinzen entfeſſeſt hat Jch enthalte mich des Vor
wurfs daß die Gegnerſchaft gegen den Kanal vielleicht mehr
zurückzuführen ſei auf Stimmung und Verſtimmung als auf

objektive Prüfung des Gegenſtandes Eine rechtliche Verpflich
tung zur Weiterführung des Dorimund Ems Kanals nach dem

das aber iſt nicht zu leugnen daß
die Perſonen welche damals Beiträge zum Grunderwerb c
gaben dies in dem guten Glauben gelhan haben daß die
Weiterführung des Dortmund Ems Kanals nach dem
Rhein erfolgen werde Sollte dieſe Vorlage dahin abgelehnt
werden ſo wäre damit eine Verſchiebung der Unterlage gegeben
auf der damals die Zeichnung der Beiträge erfolgt iſt Daß
die Eiſenbahnen im Stande fein werden auf die Dauer den
Verkehr im niederrheiniſch weſtfäliſchen Jnduftriebezirke zu be
wältigen kann nur der behaupten der die dortigen örtlichen
Verhältniſſe nicht kennt Man iſt vielmehr ſchon jetzt an der
Grenze des Möglichen angekommen und es iſt in der That
durch nichts Anderes mehr zu helfen als durch eine Waſſer
ſtraße Man ſagt der Kanal diene nicht ſowohl der
Aligemeinheit als den ohnehin beſonders begüterten Jnter
eſſenten Aber es iſt nicht blos die Kohleninduſtrie ſondern auch
andere Jnduſtrien und auch die Land wirthſchaft an dem Kanal
intereſſirt Wenn man von Kohlenbaronen ſprechen darf ſo
trifft dies nicht ſowohl auf das rheiniſchweſtfäliſche Gebiet zu
wo die Bergwerksantheile ſehr zerſplittert und oft in ſchwachen
Händen ſind als auf das ſchleſiſche Bergwerksgebiet Der nieder
rheiniſchweſtfäliſche Berghbau wird aber in ſeiner Bedeutung
ganz und gar unterſchätzt wenn man ihn nur vom Standpunkt
der geſchäftlichen Jntereſſen der Betheiligten betrachtet Hier
liegt vielmehr ein Staatsintereſſe allererſten Ranges vor Jch
erinnere nur daß dieſe Jnduſtrie 140 000 Vergleute mit 130 Mill
Mark Einkommen beſchäftigt Die Bedenken welcher wegen der
Woſſerverforgung des Kanals erhoben worden ſind ſcheiden für
mich aus die ſachverſtändigen Gutachten ſind nicht widerlegt
worden daſſelbe trifft auf die Bedenken wegen der befürchteten
Bodenſenkungen zu Schon der Große Kurfürſt hat eine
Schiffbarmachung der Ruhr erwogen und Friedrich der Große
hatte bereits erkannt daß eine ſchiffbare Waſſerſtraße durch das
Kohlenrevier erforderlich ſei Mehr als 100 Jahre nachher ſind
die Forderungen ſeiner erhabenen Nachfolger in klarer Auf
faſſung der Verkehrsbedürfniſſe unſerer Zeit auf den Ausban
des Kanals gerichtet und der Landtag wird zur Mitwirkungaufgefordert Es handelt ſich um eine Waſſer ſtraße durch das

Kohlenrevier das ſich zum bedentendſten Induſtriegebiet des
Feſtlandes entwickelt hat Beifall

Miniſterialdirektor Schultz Der Abg Stengel hat geſtern
behauptet daß Kanäle bei uns niemals rentabel ſeien und nicht
den Kampf mit den Eiſenbahnen aufnehmen könnken man
müſſe ſich daher mit der Schiffbarmachung der natür
lichen Waſſerſtraßen begnügen Eine ſolche Anſicht iſt noch
niemals hier im Hauſe ausgeſprochen worden auch die
Kommiſſion hat die Frage der Erxiſtenzberechtigung der
Kanväle nicht einmal geſtreift Darum brauche ich woh
auf dieſe Anſicht nicht näher einzugehen Geſtern wurde
auch der Eriekanal hier gegen die Vorlage ins Feld
geführt Daß dieſer Kanal nicht entſprechend benutzt
wird kommt nur daher daß derſelbe nicht genügende Dimen
ſionen für den gewaltigen Verkehr beſitzt Man geht jetzt an
einen vollſtändigen Umbau dieſes Kanals und giebt denſelben
alſo keineswegs auf Ein anderer Kanal in Amerika am
Huronfee weiſt dagegen eine ganz koloſſale Verkehrszunahme
auf da er die richtigen Dimenſionen hat Dann hat man auch
auf den ElbingOberländer Kanal hingewieſen Daß auf dieſem
der Verkehr nicht ſo ſehr entwickelt iſt komme nur daher daß
dieſer Kanal ſchon ſehr alt iſt und den jetzigen Anforderungen
nicht mehr entſpricht Man kann ſolche Kanäle mit dem hier vorge
ſchlagenen Projekte nicht vergleichen Andere Kanäle in Deutfchland

ege der Mainkanal weiſen dagegen eine koloſſale Verkehrs
eigerung auf und dabei ſind die Eiſenbahneinnahmen dort

nicht zurückgegangen fondern haben um 2 Proz zugenommen
ebenſo iſt es beim Oder Spree Kanal und derſelbe muß ſogar
jetzt verbreitert werden um den Verkehr bewältigen zu können
Kanäle und Eiſenbahnen ergänzen ſich gegenſeitig und ſind daher
keine Konkurrenzunternehmungen Die für Kanäle aufgewandten
Mittel dienen auch dazu die für die Meliorationen der natür
lichen Ka erſtraßen angewandten Gelder zins und nutzbringend

machen

Abg Fritzen Rees Ctr Man führt für den Kanalbau
u A auch an daß Kanäle decentraliſirend wirken und darum
von hoher ſozialer Bedentung ſind Jm Gegenſatz zu dem Abg
Ken muß ich aber ſagen daß umgekehrt gerade dieſer

anal centraliſtirend wirken wird Rentiren wird ſich der Kanal
ſchon um deswillen nicht weil er zu theuer iſt Bezüglich der
techniſchen Bedenken verweiſt man auf die Gutachten der Sach
verſtändigen Aber die Meinung daß keine Schäden durch den
Kanal entſtehen würden iſt doch nicht immer in gleicher
Weiſe unter den Sachverſtändigen der Regierung vor
handen geweſen Jm Jahre 1883 wurden nämlich Boden
fenkungen als möglich angefehhen und man hielt ſogar aus
dieſem Grunde den Emſcherkanal für unausführbar Für mich
ſind dieſe techniſchen Bedenken noch immer in ſolchen Maße
vorhanden daß ich mich für den Kanal nicht erwärmen kann
Nachdem wir aber einmal den DortmundEmsKanal bewilligt

Beiblatt zu Nr 228 der Saale Zeitung
er l haben wird es auch nothwendig ſein eine Verbindung mit dem

Rhein herzuſtellen Jch denke daß wenn dieſe Vorlage ab
gelehnt ſein wird uns die Regierung dann eine andere Linie
in Vorſchlag bringt die einerſeits nicht centraliſirend ſondern
decentraliſtrend wirkt dann unendlich billiger iſt wie die vor
geſchlagene Linie und nicht alle die Schwierigkeiten und Ge
fährlichkeiten hat wie dieſes Magen aber dabei doch dem Berg
ban zum Vortheil gereicht daß dann das Haus dieſer Linie
gegenüber eine entgegenkommende Haltung einnehmen wird

Geh Rath Naſfe giebt zu daß Senkungen eintreten
können jedoch nicht weſentlicher Art und erſt in ſehr langer
Zeit Man dürfe die Gefahren nicht überſchätzen in England
würden unter weit gefährlicheren Umſtänden Kanäle gebaut
Störungen durch Waſſer könnten für den Bergbau auch ein
treten ohne daß der Kanal gebaut werde

Miniſter Miquel Man hat hier angeführt daß meine
Zuſtimmung zum Kanal beweiſe daß finanzielle Bedenken dem
Kanale nicht entgegenſtänden Das veranlaßt mich auf die
Sache noch etwas näher einzugehen Prinzipielle Bedenken
ſind gegen den Kanal nur vom Abg Stengel erhoben worden
er hat eine Anſicht ausgefprochen die uoch niemals
hier geäußert worden iſt Zur Zeit als es noch
keine Eiſenbahnen gab ſind wir in Bezug auf Kanäle vom
Auslande vollſtändig überflügelt worden Als dann die Eiſen
bahnen kamen wandte man alle ſeine Aufmerkſamkeit und ſein
Geld dieſen zu und verlor das Waſſer aus den Augen Aber
in den neueren Jahren nach Verſtaatlichung der Eiſenbahnen
und Zünahme des Waſſerverkehrs hat man den Kanälen wieder
große Aufmerkſamkeit zugewendet denn die gewaltige große
Induſtrie mit ihren Waſſertransporten iſt gezwungen
ihre Transportkoſten möglichſt zu verbilligen Es handelt
ſich da für dieſe Jnduſtrie um eine Lebensfrage Jn
ſolchen Fällen iſt die Entwickelung des Schifffahrts
verkehrs ſo wenig ein Anachronismus daß man fagen muß
ohne die Waſſerſtraßen ſei die Jnduſtrie nicht lebensfähig Jch
bin kein Waſſerfanatiker Große Heiterkeit es herrſcht auf
diefem Gebiete eine Richtung die mir viel zu weit
geht Man muß hier ſtets fragen wie verhält
fich die Kapitalanlage Betriebs und Unterhaltungskoſten
zu den damit zu erzielenden Reſultaten Hier aber
handelt es ſich in der That wie wir meinen um einen Kanal
der aller Wahrſcheinlichkeit nach eine gute Rentabilität ver
ſpricht Sie können ſich denken daß das Finanzminiſterinm
gerade in jetziger Zeit alle Forderungen die an daſſelbe heran
ireten fehr genau prüft Wenn wir nun zu der Ueberzeugung
gelangt ſind daß eine mäßige Rente neben den Betriebs und
Unterhaltungskoſten ſich wird erzielen laſſen ſo liegt darin wie
ich glaube auch für den Landtag eine gewiſſe Garantie Denn
das gegenwärtige Finanzminiſterium ſteht doch wohl gewiß nicht
in dem Rufe allzuſehr zur Steigerung der Ausgaben beizutragen
Nun kommen die dilatoriſchen Einwände Man verlangt vorher
eine Ordnung der Gebührenfrage und der Schuldentilgung in
Preußen Aber über dieſe Bedenken kann man hinweggehen
und muß das thun denn der Kanal wird wenn jetzt nicht ge
baut ſpäter unmöglich noch gebaut werden können
Die Sache iſt dringlich und muß jetzt in An
griff genommen werden ſonſt bleibt das ganze
große Unternehmen des Mittellandkanals und die Verbindung
des Rheins mit der See ſtecken und wir hätten daun nur den
Dortmund Ems Kanal der allein für ſich wenig Zweck hat und
ohne eine weitere Kangalverbindung keine Rente abwerfe Der
Frage iſt ſchon mehr oder weniger präjudizirt Wir haben
cinmal den koſtſpieligen Dortmund Ems Kanal im
Bau und können nicht in einem Unternehmen ſtecken
bleiben wo wir den koſtſpieligſten und wenigſt rentablen
Theil ſchon hinter uns haben Sehr richtig Die
Fortſetzung des Kanals durch das Kohlenrevier hat zudem eine
vollkommen ſelbſtändige Bedeutung und man kann für diefen
Kanal eintreten ohne ſich für den Kanal nach Magdeburg zu
binden Jch verſtehe einigermaßen den Widerſtand der Jntereſſenten
in der Provinz Sachfen Es handelt ſich dort um die Braun
kohle Hört Hört Jch verwerfe diefe Rückſicht auch nicht es
kommen doch aber auch Erſcheinungen in Betracht die ſich dar
ſtellen in dem heftigen Widerſpruch der Jnduſtrie des Weſtens gegen
die Staffeltarife und in dem allmälig unbewußt hervortretenden
Verlangen nach neuen Schutzzöllen von Provinz zu Provinz
Das iſt ſchließlich das Fazit bei dem wir hinter das Jahr
1820 zurückkommen Weun wir in ein Syſtem hineinkommen
daß jede Provinz ſich fragt was habe ich von der und der
Maßregel für einen Nutzen und man den Oſten gegen den
Weſten ausſpielt dann werden wir hinter allen anderen
Völkern zurückbleiben werden überall auf Hinderniſſe
ſtoßen und ſchließlich werden alle Provinzen davon Nachtheil
haben Sehr richtig Die Entwickelung unſerer Kohlen
induſtrie iſt keine Frage der Jntereſſen der Zechenbeſitzer
allein ſondern auch der Konſumenten und auch dieſen wird
der Kanal zu Gute kommen Die Kohlen hat man mit Recht
das ſchwarze Brot genannt Was die Lippe betrifft ſo wird
dieſe zu a eit ihren Kanal auch bekommen Wenn
der Kanal abgelehnt wird ſo wird die Staatsregierung
kaum in der Lage ſein eine Vorlage zu acceptiren
die nichts weiter enthält als Hamm Datteln ſchon weil man
nicht weiß wie die Weiterentwicklung ſein wird Für dieſen
Kanal würde die Rheinprovinz auch nicht einen Pfennig geben
Jnfolge deſſen müſte da dieſer Kanal keine Rente geben würde
das Garantieverhältniß der Provinz Weſtfalen ein ganz andereswerden und es müßte darum jedenfalls eine neue Beſchluß

faſſung vorhergehen Wird aber die Vorlage angenommen
und die Sache bewährt ſich ſo iſt demnächſt eine Fortſetzung
nach Weſel ſehr wahrſcheinlich Jm Jahre 1886 hat der Abg
v Rauchhaupt ſelbſt anerkannt daß Eiſenbahnen und Kanäle
zuſammenwirken müßten um den gewaltigen Verkehr zu be
wältigen und Herr v Rauchhaupt hat aus dieſem Grunde dem
DortmundEmsKanal zugeſtimmt Seitdem hat ſich der
Verkehr vervielfältigt und die Konſervativen können daher
ohne ihren Prinzipien entgegenzutreten und ohne die Gebote
einer ſparſamen und pflegſamen Wirthſchaftlichkeit zu verletzen
für den vorliegenden Kanal ſtimmen Für mich iſt entſcheidend
daß wir vor der Frage ſtehen ob der Staat nachdem er ein
gewaltiges Unternehmen einmal begonnen hat und zwar an der
ungünſtigſten Stelle begonnen hat das was am ſicherſten
e Reſultate herbeiführen wird preisgeben will Denn das
iſt für mich hie Wenn der Kanal fällt iſt das Geſetz
von 1886 im Weſentlichen auf die Dauer gefallen Verhüten
Sie daß Jhr Beſchluß zu dieſem Reſultat führt Beifall
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daß die Emſcher welche in der Mulde liegt durch die auch der
Kanal gehen ſoll alljährlich das Hochwaſſer ohne Gefahr abführt
Die Anſicht des Abg Stengel daß der Kanalbau ein Anachronis
mus überhaupt ſei iſt ſchon genügend widerlegt worden Wenn
dann Abg Stengei ferner erwiedert daß der Kanal zu wenig
Waſſer haben würde ſo iſt gerade das Gebiet durch das er
gehen ſoll in dieſer Beziehung ſehr gut bedacht und bietet dem
Kanal hinreichend Waſſer Die Vorlage iſt in der Kommiſſion
nur abgelehnt worden weil das Zentrum ſich in Anhänger
der Lippe und der projektirten Linie geſpalten hat

Geheimrath Dreſel Betreffs der Bedenken daß der Kanal
nicht genug Waſſer haben werde muß ich betonen daß wenn
auch das Maß der Verſickerung nicht genau feſtgeſtellt werden
kann doch alle Berechnungen unzweifelhaft ergeben haben daß
Waſſer für den Kanal in genügendem Maße vorhanden iſt

Abg v Schalſcha Ztr Angeſichts der eingeſtandenen
Finanzkalamität des Staates darf man für Kanalbauten ſo
große Summen jetzt nicht ausgeben Herr Miniſter Miquel
ſtellte auch nach dem Bau dieſes Kanals einen Lippekanal in
Ausſicht ja man kann wohl einen Graben dort anlegen dazu
gehört nur Geld und Geld kann man auf Kredit nehmen oder
pumpen aber Waſſer kann man zwar pumpen aber nicht auf
Kredit nehmen Große Heiterkeit Wenn eine gewiſſe Animo
ſität zwiſchen dem Oſten und dem Weſten herrſcht ſo kommt
das daher daß der Oſten um ſeine Exiſtenz kämpft während
der Weſten in dieſem Kampf ihm noch etwas abzwacken will
Heiterkeit Die Herren im Weſten haben einen unbegrenzten

Appetit und ein ſolcher Appetit iſt immer ein Zeichen von
Wildheit Darum hätte geſtern Abg Schmieding ſtatt zu ſagen

Wir im Weſten ſind doch beſſere Menſchen wenigſtens den
Vers richtig zitiren und ſagen ſollen Wir Wilde ſind
doch beſſere Menſchen Heiterkeit Die beiden erſten Worte
konzedire ich ihm allerdings nur von dieſem Spruche Heiterkeit
Der Kanal wird in erſter Linie nur den Produzenten und
ſpeziell den direkt am Kanal liegenden Zechen zu Gute kommen
Alle Vortheile die der Kanal bringen kann hat man angeführt
Jch vermiſſe darunter nur noch die Hebung der Fiſchzucht und
Krebszucht Heiterkeit Kanäle ſollen meiner Anſicht nur da
angelegt werden wo ſie am billigſten gebaut werden können
wo viele Seen und billiger Boden iſt Zuruf und kein Verkehr
wenigſtens kein ruſſiſcher Anknüpfungspunkt Man ſpricht immer
von agrariſcher Jntereſſenpolitik aber iſt das keine Jntereſſen
politik der Jnduſtriellen wenn ſie jetzt auf Koſten des ganzen
Landes dieſen Kanal haben wollen

Abg Wallbrecht nl Man ſucht nach Gründen mit der
Laterne um gegen die Vorlage Stimmung zu machen Jn
demſelben Athem behauptet man der Kanal werde ſich nicht
rentiren und er werde überlaſtet werden und ähnlich geht es
dann weiter Der Vergleich mit dem Emskanal iſt auch ein
mißglückter Derſelbe hat vielmehr auch jetzt noch eine große
Bedeutung Alle anderen Länder bauen ihr Kanalnetz in groß
artiger Weiſe aus und ſpeziell in Amerika baut man jetzt einen
Kanal der den Erie Michichan und HuronSee verbindet ſo
daß dann in etwa 16 Jahren die Seeſchiffe bis Chicago fahren
können Daß bei dem Kanal Waffſerdurchbrüche in die
Bergwerke zu befürchten ſeien iſt wie ich meine durchdie Erklärungen des Regi Kommiſſars widerlegt
Jm Jntereſſe der Jnduſtrie und Landwirthſchaft iſt es not
wendig daß Kanalanlagen zur richtigen Zeit gemacht werden
Die Eiſenbahnen werden dadurch nicht geſchädigt Sollte die
Vorlage abgelehnt werden ſo hoffe ich daß bald eine andere
kommt Die wird dann das bin ich überzeugt angenommen
werden denn wir können nur konkurrieren wenn wir billige
Waſſerwege haben

Abg Winkler konſ wendet ſich gegen den Kanal Jn
der Berathung der Kommiſſion ſei ſeine Partei mit der
ehrlichen Abſicht hineingegangen ſich fachlich belehren zu
laſſen und nach ſachlichen Gründen dann ſich zu ent
ſchließen jedoch hätten ſie nicht die Ueberzeugung dort
gewinnen können daß die techniſchen Bedenken gegen den
Kanal unbegründet ſeien Auch werde der Kanal nicht den
Zwecken dienen können für die er in erſter Linie beſtimmt ſei
da er keinen Durchgangsverkehr vom Rhein nach der Nordfee
haben würde Je mehr die wirthſchaftliche Bedeutung des
Kanals ſo zuſammenſchrumpfe um ſo ſtärker müßten alle Be
denken gegen denſelben an Gewicht gewinnen Für ſeine
politiſchen Freunde ſei die finanzielle Seite der Kanalfrage die
maßgebende und darum hätten ſie auch die Reſolutionen be
treffs der Gebühren auf den Waſſerſtraßen eingebracht Man
müſſe erwägen ob es möglich ſei auf den verſchiedenen künſt
lichen Waſſerſtraßen verſchiedenartige Gebühren zu erheben und ob
überhaupt ſo hohe Gebühren erhoben werden könnten daß ein
Kanal rentabel ſein könne Wenn der Kanal überhaupt Ausſicht
auf Annahme hätte ſo könnte man wenigſtens verlaugen daß
die Intereſſenten höhere Beiträge zu demſelben leiſten oder
man müßte verlangen daß dann auch die Beitragspflicht der
Intereſſenten zu den Sekundärbahnen entſprechend der geringeren
Beitragspflicht bei den Kanälen auch geringer würde Seine
Partei ſtimme gegen den Kanal

Abg Jm Walle Ctr meint es wäre angemeſſen nach
dem vom Centrum eine Anzahl Reduer gen den Kanal ge
ſprochen daß er auch ein paar Worte für en er ſage zumal
eine große Anzahl ſeiner Fraktionsfreunde für die nnahme
der Vorlage n Er habe ſeinerzeit gegen den DortmundEmskanal geſtimmt und habe auch ſeine Unficht nicht r

Der Dortmund Emskanal ſei allein für ſich unrentabel wie
vorher und wer für den Dortmund Emskanal geſtimmt habe
müſſe jetzt für dieſe Vorlage ebenfalls r Eine rechtliche
klagbare Verpflichtung dafür beſtehe allerdings nicht wohl aber
eine logiſche Jede Konkurrenz mit England werde unmöglich wenn
nicht durch Verbilligung der Frachten die Produktionskoſten
herabgemindert werden Jetzt ſei die geeignete Zeit den Kanal
zu bauen Das Haus würde den Wünſchen die es ſelbſt aus
geſprochen habe entgegenhandeln wenn es die Vorlage ablehnte

Die Rentabilität ſei nach J Berechnungen geſichert
und auch die Bedenken wegen Waſſermangels unbegründet Er
wundere ſich daß die konſervative Partei als ſolche den Kanal
ablehnt man alſo daß im Centrum eine freiere Richtung
herrſche Beifall

Abg Richter frſ Vp Geſtern war viel von der
r der Staffeltarife die Rede und auch der
Miniſter hat ſie gemißbilligt Wer die Verten dein enhat wird kaum glauben daß das in Miniſter iſt der die
Verantwortung für die Aufhebung der Staffeltarife zu tra

Wenn man ſich auf dieſe Bewilligung einläßt wir die Freiheit
der Entſchließung bezüglich anderer Kanalprojekte ſtark räjudizirtAbg Dr v Woyna fk Techniſche Bedenken bietetmeiner Anſicht der Kanal nicht Das geht ſchon daraus hervor
man wird dann den Mittellandkanal die Moſelkanaliſation



daß dadurch erſt das Kanalnetz zur
Hundert mal mehr Werth als

Man

mit dem Argumente fordern
vollen Entwickelung komme Hu
alle Kanäle haben die natürlichen Waffſerſtraßen
hat übrigens für Kanäle bei uns ſchon ſehr große
Summen ausgegeben Man ſpricht jetzt immer von
einem Gegenſatz zwiſchen dem Oſten und dem Weſten
Einen Gegenſatz zwiſchen Oſten und Weſten in dieſer Frage
erkenne ich nicht an ſchon darum nicht weil gar nicht der
ganze Weſten nicht einmal die ganze Rheinprovinz an dieſem
Kanal intereſſirt iſt Es iſt auch gar nicht richtig daß die
Induſtrie am Niederrhein und der Grafſchaft Mark ein ſo großes
Intereſſe an dem Kanal hat wie es hier dargeſtellt wird denn
der Uebergang vom Land zum Waſſertranusport iſt weit ſchwie
riger und koſtſpieliger als der vom Land zum Eiſenbahntransport
Jn der Hauptſache ſind es wie Abg Stengel richtig ſagte
12 15 Zechen die Vortheile von dem Kanal haben werden
So ſehr viel billiger ſind Waſſertransporte auch gar nicht
Für die internationale Lebensmittelverſorgung iſt der Kanal ganz
bedeutungslos nur die Kohleninduſtrie hat ein Intereſſe an
dem Kanal und es könnte ſehr leicht kommen daß durch die
Erleichterung der Ausfuhr nach Holland der deutſche Konſument
Schaden leidet Was den Bezug der Erze aus Lothringen be
trifft ſo iſt die Vorbedingung die Moſelkanaliſirung Gegen
dieſe iſt aber Frhr v Stumm ein ſehr mächtiger Mann
mächtiger als mancher Miniſter Heiterkeit er iſt gewiſſermaßen
Miniſter ohne Portefeuille Heiterkeit und ſo lange mir keine
Garantie gegeben iſt für ſeine Umſtimmung iſt auch keine
Gewähr gegeben für die Moſelkanaliſirung So lange
die Seitenkanäle Lippe 2c 2c nicht gebaut find ſind
die nicht an dem Kanal liegenden Diſtrikte ſchlechter
daran wenn der Kanal gebaut wird als ſo lange er nicht
beſteht Man hat geſagt zum Oder Spreekanal an dem Berlin
intereſſirt ſei habe Berlin nichts beigeſteuert Mir wird aber

Macht Schnulden legt Alles auf Eure Nachkommen Das paßt heut
viel beſſer auf den Miniſter ſelbſt als es auf mich jemals gepaßt hat
Will man neue Ausgaben machen ſo ſoll man unterſuchen wer
das größte Jntereſſe an dieſen hat und dieſen die Ausgaben
auflegen Nicht alſo aus Kanalfeindlichkeit ſondern aus
Gründen der r Finanzlage bin ich zur Zeit gegen die
Vorlage Beifall linksan iahſter Dr Miquel Nach Anſicht des Abgeord

neten Richter ſollen die Jntereſſenten die ganzen Koſten des
Kanals garantiren und dann ſollen auch noch die Jnter
eſſenten die Gebühren doch vorzugsweiſe tragen Das iſt eine
Forderung die hier heute zum erſten Mal aufgeſtellt wird
Dabei ſoll dann der Staat über die Erträgniſſe der Ge
bühren des Kanals allein disponiren Dann würden doch
die Jntereſſenten viel beſſer den ganzen Kanal ſelbſt
bauen Abg v Schalſcha Das wäre das Einfachſte Gewiß
aber Herr v Schalſcha wenn in Jhrer Gegend eine Sekundär
bahn gewünſcht wird und der Staat ſagte dann die Bahn
möchten die Jntereſſenten ſelbſt bauen ſo würden Sie damit
wohl nicht zufrieden ſein Das iſt doch etwas ganz Aehnliches
wie dieſer Kanalbau Jch habe Herrn Richter hier ſchon oft
für eine Sekundärbahn ſtimmen ſehen die keine Rente abwerfen
konnte und ich habe nicht gehört daß er verlangt hat daß die
Intereſſenten die Rentabilität garantiren ſollten Was iſt denn da
für ein Unterſchied zwiſcher einer ſolchen Sekundärbahn und dieſem
Kanal Zum erſten Male ſind wir hier bei der Garantie der Jnter
eſſenten weiter gegangen als je zuvor Sehr richtig Berlin
hat nichts geleiſtet für den Oder Spreekanal Hört Hört und
was Herr Richter ſagte iſt ein Jrrthum Hört hört Man
ſagt nur die Anlieger 4 Kilometer weit hätten ein Jntereſſe
an dem Kanal Iſt das nicht bei der Eiſenbahn ebenſo Aber
welcher Nationalökonom möchte wohl mit Beſtimmtheit ſagen
wo das Jntereſſe am Kanal anfängt und wo es aufhört Für
Kulturzwecke Landesmeliorationen u f w Anleihen zu machen

guf deren Boden ſteht Wenn der Abg Richter ſeine Auſichten
über die Kanäle auf die Eiſenbahnen übertrüge ſo glaube ich
nicht daß er auch nur noch eine Eiſenbahn bewilligen wird
Jch bin überzeugt der Abg Richter hat ſeine Bedingungen nur
geſtellt weil er weiß daß ſie nicht erfüllt werden können und
darum den Kanal zu Grunde richten VBeifall

Abg Stoetzel Etr Die wirthſchaftliche Bedeutung
dieſes Kanals wird nicht wie der Abg Richter meint über
ſchätzt Jeder der das Gebiet von Dortmund bis zum Rhein
kennt weiß welche große wirthſchaftliche Bedeutung ein Kanal
gerade dort hat Wenn man von techniſchen Schwierigkeiten
bei dieſem Kanal ſpricht ſo liegt eine ſo mächtige Mergelſchicht
dort noch über den Kohlen daß Senkungen nicht ſtattfinden
Jedenfalls aber dringt kein Waſſer durch dieſe Mergelſchicht
hindurch Wenn man von einem Gegenſatz zwiſchen dem Weſten
und dem Oſten redet ſo iſt der Weſten immer bereit
geweſen dem Oſten wirthſchaftlich zu helfen und ich be
daure daß hier ein ſolcher Gegenſatz hervorgehoben wird
Wenn es der Jnduſtrie im Weſten ſchlecht geht dann geht es
auch dem Kleingewerbe und den Taufenden von Arbeitern
ſchlecht und der Staat hat doch ein Jntereſſe an deren Wohl
ergehen Der Kanal liegt im allgemeinen Jntereſſe und iſt für

die n blchaftliche Entwickelung des ganzen Landes von großem
Vortheil

Darauf wird die Diskuſſion geſchloſſen und nach einer
Reihe perſönlicher Bemerkungen der Abgg Stengel Richter
und einem Schlußworte des Berichterſtatters Dr Jerufalem
findet die Abſtimmung ſtatt

Zunächſt wird der Antrag Schwarze abgelehnt Die
Abſtimmung über S 1 der Regierungsvorlage iſt eine
namentliche Hierbei wird S 1 mit 186 gegen 116 Stimmen
abgelehnt

Dafür ſtimmen die Nationalliberalen mit Ausnahme
der Abgg Mues Schelm Schoof und Weber Genthin dieverſichert daß Berlin zu dieſem Kanal die Hälfte drr Geſammt

koſten von 6 400 000 Mk alſo 3 200 000 Mk beigeſteuert hat
und zwar à fonds perdu Ferner hat man behauptet die
Rentabilität ſei vorhanden Warum will man denn aber nicht
die Garantieforderung in Höhe von 50 Mill Mk erheben
Für mich iſt die augenblickliche Finanzlage deren Zukunft der
Finanzminiſter als dunkel bezeichnet hat das Entſcheidende
Daß der Miniſter kein Waſſerfanagtiker iſt glaube ich er iſt viel
mehr Steuerfanatiker Heiterkeit der Miniſter iſt auch kein
Kirchenfanatiker und doch hat er die Verantwortung übernommen
für den Dombau in Höhe von 10 Millionen für Ueberweiſung
der Stolgebühren in Höhe von 3 Millionen 2c Mancher Mann
muß ſich in manchen Dingen mit anderen Sachen akkommodiren

dagegen
baut

geſchloſſen

ſo verweiſt

man nicht
der betheiligten Provinzen hätte

Staat den Kanal

man ſie auf einen todten Körper

im vorliegenden Falle eine

die ſich mit ſeiner Hauptrichtung kreuzen Bei der Beſprechung man darf doch nicht vergeſſen daß wir
des Finanzberichts hat der Herr Miniſter Miquel die Finanzen l und Stromregulirungen ohne jede Garantie
fo ſchwarz wie möglich gemalt und heute empfiehlt er ſolche
Ausgaben Bei den Verhandlungen über den Generalbericht
ſagte Miniſter Miquel mirgegenüber ichſchiene die Anſicht zu haben
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FPils mer Biere
ans dem Bürgerlichen Brauhans in Pilſen

die Krone der böhmiſchen Biere
S krinkt man im l
S vHotel Stadt Hamburg Dresdener Vierhalle

ovHotel z Gold Ring Reſtaurant Kaiſe ſäle cS Grand Hotel Pilſener Bierhalle BarfüßerS Hotel zur alten Börſe am ſtraße 5
S Markt in Flaſchen beiS Hotel zur Tulve C Heteke Gr Berlin 10 eS 0 Sebal Vertreter d Bürgerl Branhauſes zu fV 5 Pilſen für Halle a/S und Umgegend SFernſprecher 317 Kellereien Hotel zur Tulpe S
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Oelbermann s
Holländ Fussbodenlachk

seit Jahren als der
beste haltbarste Anstrie h

er net über Nacht Billigdenst Schuat kee e Bonn auf der rothen Büchse

bekannt

Schautzmarke

Niederlage bei IIelmbold Comp IIalle a S a
Für Gartenanlagen e empfehle

FI a I GVECIGS
ſchwarz weiß melirt in verſchiedenen Körnungen ſowie

feinſten gelben Gartenſand
in jedem beliebigen Quantum kuHugo Hessing Georgſtr 3 Fernſpr 464

Die P Kneifel ſche

Haar WinterHerrn P Kneifel in Dresden Mit wahrer Freude ſpreche ich Jhnen
hiermit meinen Dank aus für die vorzügliche Wirkung Jhrer Haartinktur
Nachdem ich mein Haar faſt gänzlich verloren und meine Hoffnung nur noch
auf Jhre Tinktur ſetzte bin ich jetzt wieder wie hier Jedermann ſieht im
Voſlbeſitz meines Haares Jhnen nochm beſt dankend Hochacht Name
im Depot zu erfahren Domäne Eggerſen Kreis Hameln d 5 Jan 92

Dieſes vorzügliche Kosmetic amtlich geprüft iſt in Halle nur echt bei
A Schlüter Nachf Gr Steinſtr 6 M Waltsgott Gr Ulrichſtr 29
und F A Patz Gr Ulrichſte 10 Jn Flac zu 1 2 und 3 Mark

S Fabrik J Paul Liebe in Dresden e

ös liche Leguaminoseiebt dünne wohlſchmeckende Suppe mit löslicher Stärke und
ohem Gehalt an verdaufichem Eiweiß NormalDigt für ſchwacheS blutarme ſkrofnlöſe Perſonen wie bei Ernährungsrückgang

e Mark 225 1,25 SL Leguminosen Kakao und Sehokoladeerſtere bei n Verdauung bekömmlich letztere feine
ginal Packnungen in den ApothekenNormalſpeiſe Or

eſſenten gebaut haben

r we

7
S

o o o e 7LEIBNIZ 2t Wez HANNOVER 3v S o 9 9898 0
AhS NMannoversehe Cakes Fabrik 2

H BAHLSEN

Kopf Cognac

übertrifft jedes andere Fabrikat
Schon für 2,00 u 2,50 pro Liter
bekommt man eine hochſeine Waare

Gebrüder Kopf Halle a S
Meine Nussextracet

Haar farbe
in ſchwarz braun blond ſehr natürlich
ansſehend echt und danuerhaft
färbend Nussöl ein feines haar
dunkelndes Haaröl ſowie Hüne s
Enthaarungspulver halte em
pfohlen M Waltsgott

EBGrBStelz
Fußboden Glanzlack

mit Farbe über Nacht hart trocknendanerkannt beſtes Fabrikat nicht zu ver

wechſeln mit den billigen Spiritus

Königſtraſie 15 r
Für Haarleidende

S

d Tagen beſeitigt n
das Wachsthum

Schinnen Kopfflechte und das
läſtige Jucken der Kopſhaut der

empfohlenen u de Quinin
Pr 1,25 reichl DoppelFl 2,59

G Das Ausfal

derſelben in ganz

24 von Haarkrankheiten wird

Oscar Bahin Leipzigerſtr 94

lacken empfiehlt in Doſen à 1 Kilo
A Steinbach Adler Drogerie

len der Haare
wird in einigen

R kurzer Zeit beför
M dert Schubppen

eſeitigt ſchon in acht Tagendurch n meines ärztlich
n

Mehlr Speiſekartoffeln im Ganzenu
Einz empfiehlt Mittelſtraſſe 4 Ir

hat noch Niemand für unwirthſchaftlich gehalten Zuſtimmung
Der Abg Richter ſagt er ſei kein Kanalgegner er ſei nur

daß der
Aber unter unſeren Verhältniffen iſt ſeit der Eifenbahn

verſtaatlichung der Bau von Kanälen durch Private ganz aus
Wenn man darauf die Kanalentwicklung verweiſt

Jch gehe aber
noch weirer Der Staat als Generaldirektor des Verkehrsweſens
wird ſich immer den Einfluß auf die Feſtſetzung des Gebühren
weſens vorbehalten müſſen Nun will ich gar nicht behaupten daß

größere

verlangen können
bisher Kanäle

der
Sollte die Reſolution der Konfer

vativen noch zur Berathung kommen ſo würde ſich zeigen
daß die Regierung bezüglich des Gebührenweſens c vollkommen

ohne Garantie

Plettenberg

Zentrums

Garantie
Aber

graphen des Geſetzes

Jnter

e e

Specialität
Inseraten Vermittlung

für Russland
r 3e

Dampfmascohinen
Dampfſkessel Locomobitlen
Pumpen Gasmotore VPulso
meter Transmissionstheile
Rohre Bassins u ſ w verk ſ bill

I Schreiber Juggeer
Götheſtr 1/3 dicht bei der Wuchererſtr

Ein Handwagen Federwagen
wird zu kaufen geſucht

Thorſtraſze 20 Gärtnerei r

Nur ein Verſuch s
wird jeder Dame beſtätigen daß

a e 3 S

keine Firma billiger und reeller
alte ollſachen zu Kleider
ſtoffen 2c umarbeitet als die
Thüringer Wollwaaren
Jnduſtrie Worbis

Annahmeſtelle und Muſter
lager in Halle a/S bei Fran
L Querfurth Südſtr 2
2 Treppen Dieſe Annahme
ſtelle hat mit der parterre be
findlich nichts gemein

maS u
Himbeer
Ercdbeer
Johannisbeer
Kirsech
Citronen

empfiehlt in beſten Qualitäten ſo
M Waltsgott

Speiſckartoffeln n Hächſelllro
liefert waggonweiſe billi

E L Görnemann
in Seehanſen Altmark
Apotheker Berger

Specialität beſeitigt in wenigen
Tagen ſicher

Hühnerangen
Warzen ünd Horuhgut ſchmerz und
z rlos Flaſche mit Pinſel 60 bei

I Waltsgott 2

Der Antrag Rintelen Kanal Hamm Datteln
ebenfalls abgelehnt demnächſt auch die übrigen Para

freiſinnige Vereinigung die größere Hälfte des Centrums
von den Freikonſervativen die Abgg Dr v Achenbach
v Bockum Dolffs Brauer Graf Moltke von Woyng und
Weyerbuſch ſowie von den Konſervativen Abg Frhr von

Dagegen ſtimmen die Konfervativen und
Freikonſervativen mit den genannten Ausnahmen Polen
und Freiſinnige Volkspartei und die kleinere Hälfte des

Die zu dem Geſetze geſtellten Reſolutionen werden an
einem Tage der kommenden Woche erledigt werden

Nächſte Sitzung Sonnabend 1 Uhr Fiſcherei in Privat
flüſſen Weſtfalens Viehſeuchengeſetz Pfandrecht des Vermiethers
Am Montgg gelangt das Landwirthſchaftskammergeſetz zur dritten
Leſung Schluß nach 4 Uhr

e

Pelzwaren
übernimmt zum Conſerviren
Christian Voigt

Schmeerſtraſze 21

HerrenStreh hutWi he
empfieChristinn V vigt

Schmeerſtraſze 21 d

Römhilät Weimar

vPianino Berdux Heilbr
rdux Heilbronn

Hölling Spangeuhberg Zeitz
Groſze Anstonhl Reelle Preiſe

Theilzahlungen geſtattet 2
B 1Iöll An der Univerſität 1

a Tapeten uM Naturell Tapeten von 10 an
I Gold Tapeten 20 anGlanz Tapeten 30 an
San den ſchönſten neueſten Muſtern S
S Muſterkarten überallhin franco

Gebrüder Ziegler
in Minden in Weſtfalen a

Größtes Lager aller Arten

Pölkcherwagaren
G Zancder Gr Klausſtraſze 12

O

von Feurieh Leipzig

2 en ehinesische
Mandarinendaunen

das Dfund k 2,85
übertreffen an Haltbharkeit und groß
artiger WälIKvaft alle inländiſchen Daunen
in Farbe ähnlich den Biderdannen
J garantirt neu und beſtens gereinigt 3 Prrd
zum grösstem Oberbett ans
reichend Tanſende von Anerkennungs
ergeben a wird nicht berechnet
erſand nicht unt 3 Pfd geg Nachn von der
erſten Bettfedernfabrik

mit electriſchem Betriebe

Gustav Lustig
BERILIN Prinzenstrasse 46 J

Laden u Lowtoit Ginrichtungen

jeder Art
kauft ſtets und zahlt die höchſten Preiſe

Friedrich Peilcke
Geiſtſtraße 25 E

Mehr als 15,0060
Nummern emhaſten Meine

Cataloge über
Muſtkiuſtrumente u Noken
aller Art Verſandt gratis ſfranko

Paul Pfretzschner
Marknenkirchen 11 in S ſad

Nſe Brieſmarken Sammlungen
u Geſchäftspapierekauſt zud höchſten
Preiſen G Wiedemann Buch u
Papierhandlung Barfüſerſtraſte
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